



PASIÓN POR EDUCAR



**Nombre del alumno: Julián  
Santiago López**

**Nombre del profesor: Sergio Jiménez  
Ruiz**

**Nombre del trabajo: Reporte de  
lectura “Nace la antropología  
medica”**

PASIÓN POR EDUCAR

**Materia: Antropología medica II**

**Grado: Segundo semestre grupo “B”  
Facultad de Medicina**

## Nace la antropología médica

La antropología médica es una subdisciplina de la antropología y se ocupa de aplicar ciertos conceptos y prácticas a la interpretación y al proceso de cambio de las ideas, patrones de acción y valores que norman el ejercicio de la medicina. Sin embargo, es preciso que hasta la época de los descubrimientos y la conquista de tierras y continentes nuevos o mediados del siglo XVI comienza la aparición donde los autores abogan o impugnan los usos y costumbres de los pueblos nativos, por lo general con fines preseliticos. Lo que daba inicio a la diversidad cultural en cuanto a los escritos y la manera de interpretación de procesos salud/enfermedad que posterior a ello serían mayormente conocidos.

**Misionero antropólogo.** La inteligencia reflexiva de José de Acosta, sistematiza los ensayos que la anteceden y los propios, para desvelar las características que determinan a la disciplina en formación. En 1590 da a la antropología el nombre de historia moral para contrastarla con la historia natural por lo que la denominó como "la ciencia nueva". Acosta reduce el ámbito de la antropología a los pueblos agrarios por ser el campo del conocimiento que desampara los historiadores.

Acosta y los misioneros conquistadores rescatan y fundan una historia moral, una ciencia nueva que es a la vez historia y filosofía. Para el historia y filosofía están íntimamente relacionados.

**Descripción marxista.** En la segunda mitad del siglo decimonono Carlos Marx y Federico Engels, redactan el Manifiesto comunista. El documento abarca, en el tiempo y en el espacio a la humanidad entera y comienza con una a severación doctrinaria que de una u otra forma era sumamente contundente.

En este mismo siglo al saber en incremento de las formas de vida de los grupos étnicos llamados salvajes o primitivos donde la lucha de clases no tiene vigencia se elabora la teoría o antropología que entre sus objetivos interpreta las civilizaciones diferentes y pronto hace inasostenible la proposición generalizadora. En otras palabras, Engels expulsa de la historia a los pueblos sin escritura y los aventa al ámbito de la antropología, que por esos años define su nombre y configura su objeto de estudio. La antropología aplicada, en lo particular su versión indígena, son blanco de iracundos ataques. Las instituciones gubernamentales encargadas de proporcionar servicio a los pueblos étnicos son calificadas de instrumento de control.

El campo de psiquiatría irreductible al esquema del manifiesto comunista, campo reservado a la teoría y praxis de la antropología, es insidiosamente reivindicado como ámbito sustraído al dominio del materialismo histórico. Maurice Godelier afirma que no existe principio o axioma que permite atribuir contenido exclusivo a la antropología, que la constituya un dominio de investigación definitivamente delimitado. Los antropólogos, los misioneros y otros hombres sabios conocedores y entendidos que están en contacto continuado y de primera mano con los pueblos colonizados, son parte de la sociedad dominante y necesariamente cumplen sus fines.

\*Antropología subalterna que se denominaba así a la antropología etnológica, sectores de la historia occidental, antigua y contemporánea, propios de los grupos sociales sin alguna cultura escrita, esto es clases subalternas de cultura folk.

La interpretación gramsciana de la teoría y la praxis marxista se difunde en México mediante la edición de sus *Quaderni* y las obras de sus epígonos, que publica Juan Pablos, Nueva Imagen y otras editorías que además dan a conocer estudios sobre antropología médica producidos desde la nueva perspectiva. La contribución gramsciana a la antropología es importante tanto por el valor intrínseco de sus aportaciones teóricas. La discusión de algunos puntos clave de la antropología, pasado y presente, es necesaria para advertir las bases teóricas de la antropología médica que son en gran medida, las mismas de la antropología general. El nombre de antropología médica es de nuevo cuño, data de hace unos cuantos lustros. William Rivers en 1924 saca a la luz su obra póstuma, intitulada *Medicina, magia y religión* que fue una obra pionera en el campo de la antropología médica por sus proposiciones formalmente teóricas. Rivers sostiene que las prácticas médicas son consecuencia lógica de creencias bien establecidos en cuanto hace la causalidad de las enfermedades y que estas creencias y prácticas, son parte de la cultura y por tanto constituyen una institución social por lo que debe ser completada en términos de principios y métodos.

En 1932 la universidad de California publica la monografía *Conceptos primitivos de la enfermedad*, cuyo enfoque otomíctico concibe la sistematización de las creencias y usos médicos como un simple estudio de rasgos y complejos culturales aislados con lo que en ese año se potencializó el rol de la antropología médica.

En 1926 llega a México Robert Redfield, recién doctorado en antropología y trae consigo una sólida preparación jurídica. Desde un principio Redfield se establece en Tepoztlán y es justamente en Tepoztlán donde según Redfield donde es inevitable discutir conjuntamente magia y medicina. Debido a que México es un país con una gran variedad cultural la manera de interpretación en cuanto al proceso de enfermedad y su tratamiento como tal hizo indispensable la interacción con la antropología médica para buscar acciones resolutivas a las diversas problemáticas de la salud.

En 1954 la cátedra de antropología social en la escuela de Salubridad del Instituto de Salubridad y Enfermedades Tropicales tenía como objetivo principal o la formación de maestros en salud pública y la enseñanza de la nueva materia a los médicos que tiene por contenido de propósito lograr "la integración de la antropología social con los programas de salud y educación higiénica como expresamente lo dice la descripción detallada de sus fines.

Al iniciarse la otra mitad del siglo XX la integración de la medicina y la antropología social es propósito consumado y a lo que más tarde se daría a conocer como antropología médica que tiene bases teóricas bien establecidas, constituido el objeto de estudio y delimitado el dominio que comienza en las regiones interculturales como tal. Por lo que para ese siglo los médicos y estudiantes de medicina hacían uso constante de la antropología médica ampliando aún más su importancia.

## Referencias

Beltran, D. G. (1980). Nace LA ANTROPOLOGIA MEDICA . *Programas de Salud en la situacion intercultural, Instituto Indigenista Interamericano*, 29 recuperado el 23 de febrero del 2021 de: <https://plataformaeducativauds.com.mx/assets/biblioteca/0eb1985c98ab1007727d921b4441d252.pdf>